

NOTICIAS

Recogemos en este Boletín las informaciones recibidas en estos últimos meses. Fueron remitidas con tiempo suficiente, pero dificultades de edición han hecho que mucho de lo aquí contenido se refiera más a lo ya hecho que a lo previsto para los próximos meses. Recordamos que nuestro objetivo es transmitir planes y proyectos en los que participar más que etapas ya superadas: información de lo que se proyecta más que de lo realizado.

CONGRESOS

UNIVERSIDAD DE CÁDIZ

La ciudad extensa: Congreso multidisciplinar sobre el fenómeno urbano.

Cádiz, 24, 25, 26, 27 y 28 de octubre de 1995.

Organizadores: Centro Andaluz para el Estudio Científico de la Población (CAECP) y Grupo de Estudios «Bahía de Cádiz», de la Universidad de Cádiz (PAI-5480).

Colaboradores: Consejería de Educación y Ciencia de la Junta de Andalucía. Instituto Andaluz del Patrimonio Histórico. Consejo Social de la Universidad de Cádiz. Vicerrectorado de Extensión Universitaria y Relaciones Institucionales de la UCA. Vicerrectorado de Investigación de la UCA. Programa «Europa y América». Dpto. de Historia Moderna, Contemporánea, De América y del Arte de la UCA.

Inscripción y matrícula: hasta el 15 de septiembre de 1995.

El programa previsto incluye conferencias, comunicaciones, ponencias y mesas redondas.

Dr. D. Joaquín Arango, presidente del C.I.S. Conferencia inaugural: *De Sur a Norte: las migraciones internacionales a fines del siglo XX.*

Dr. D. José L. Pereira Iglesias, Catedrático de Historia Moderna, U. Cádiz. Ponencia: *El intervencionismo económico en las relaciones campo-ciudad.*

Dr. D. José Sánchez Jiménez, Prof. Titular de Historia Contemporánea. U. Complutense. Ponencia: *De la ciudad al campo: aculturación urbana en el mundo rural (1950-1970).*

Dr. D. Manuel González Portilla, Catedrático de Historia Contemporánea, U. País Vasco. Dr. D. José M^a Beascochea Gangoti. Ponencia: *Urbanización y población durante la primera industrialización: La Ría de Bilbao.*

Dr. D. Jesús Miguel Palomero Páramo, Prof. Titular de Historia del Arte. U. Sevilla. Ponencia: *El diseño regular de las ciudades andaluzas del siglo XVI y su proyección americana.*

D. Román Fernández-Baca Casares, Arquitecto, Director del Instituto Andaluz del Patrimonio Histórico (IAPH). Ponencia: *La ciudad patrimonial.*

Dr. D. Diego Sales Márquez, Catedrático de Tecnologías del Medio Ambiente. U. Cádiz. Ponencia: *Reflexiones sobre el hábitat urbano: proceso de urbanización e impacto medio ambiental.*

Dr^a D^a Elda González Martínez. Investigadora del Dpto. de Historia de América del CSIC. Ponencia: *Los barrios de inmigración en Sao Paulo (1880-1930)*.

Mesa redonda: *El espacio urbano, un espacio conflictivo*. Participan: Dr. D. Andrés Barrera, Prof. Titular de Antropología Social. Dr. D. Jorge Benavides Solís, Arquitecto, investigador del ICOMOS. Dr. D. Alberto González Trovano. Prof. Titular de Literatura española. Dr^a D^a Ana M^a Navarro Arévalo, Prof^a Titular de Bioquímica y Biología molecular. Dr. D. Fernando Pérez Mulet. Prof. Titular de Historia del Arte. Dr. D. Francisco Sánchez-Montes González, Prof. Titular de Historia Moderna.

La Secretaría del Congreso está en: Facultad de Filosofía y Letras. Universidad de Cádiz. C/ Bartolomé Llopart, s/n. Apto. 579. 11.080 Cádiz. Tfno. (956) 245 134: Fax. (956) 220 444.

UNIVERSIDAD DE ALCALÁ DE HENARES

Proyectos de Investigación

«Estructuras políticas, formaciones ideológicas y solidaridades (s. XVI-XVII)». Profesor Jaime Contreras.

«El gobierno de Flandes en la segunda mitad del siglo XVII», financiado por la DGICYT. años 1994-1997.

Profesor Alfredo Floristán y las becarias Dña. Alicia Esteban y Doña Eva Castelbón.

UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE MADRID

Publicaciones

Están muy avanzadas las conversaciones con la Fundación Ramón Areces para la publicación de un volumen titulado *Política, espiritualidad e Inquisición en la España Moderna*, en homenaje al que fue Catedrático y Director del Dpto. de Historia Moderna D. Joaquín Pérez Villanueva. Se han cursado invitaciones para participar en él a numerosos modernistas. La fecha para recepción de textos se ha fijado en el mes de octubre próximo.

UNIVERSIDAD DE BARCELONA

En noviembre la Universitat de Barcelona conmemoró con un solemne acto en el Aula Magna el 40 aniversario y el número 100 de la revista *Índice histórico español* fundada por J. Vicens Vives.

La Societat Catalana d'Estudis Històrica celebró en noviembre de 1994 unas Jornadas científicas con ocasión de los 30 años de la publicación de *Catalunya dins l'Espanya Moderna*.

Tesis doctorales :

—D. Angel Casals Martínez: *Emperador i Principat: Catalunya i les seves relacions amb el Imperi de Carles V (1516-1543)*. Director: Dr. Ernest Belenguier Cebrià.

Seminarios y Conferencias curso 1994-95

«Cultura y religión en la Europa Moderna». Profesores B. Bennassar, J. Contreras y E. Durán.

«Monarquía y Reinos». Profesores J. Arrieta, N. Sales, R. Valladares y E. Serra.
«El malestar con el Imperio» (1630-1789)». Profesor: A. Pagden (Cambridge).

Está previsto que los textos de estas conferencias se publiquen en el número 15 de *Pedralbes*.

UNIVERSIDAD COMPLUTENSE DE MADRID

Tesis doctorales :

—D^a Leticia Sánchez Hernández: *Patronato Regio y Ordenes Femeninas en el Madrid de los Austrias*. Directora: D^a M^a Victoria López-Cordón.

—D. Bernardo José García García: *Paz, Desempeño y Reputación en la Política Exterior del Duque de Lerma*. Director: D. José Alcalá Zamora.

—D. Chakib Benafri: *Las relaciones entre España y las regencias berberiscas en el s. XVIII*. Directora: D^a Mercedes García Arenal. Ponente D. José Cepeda Adán.

—D. José M. Navas Rodríguez: *Los abogados y la Justicia en la Castilla del siglo XVII*. Director: D. Jerónimo López-Salazar. Ponente D. Juan Carretero Zamora.

Seminarios

A lo largo del mes de noviembre se desarrolló el III Seminario sobre instituciones en la España Moderna: Las jurisdicciones.

A lo largo de abril-mayo se está desarrollando el IV Curso de Archivos e Historia: Las Fuentes.

UNIVERSIDAD DE CÓRDOBA

Proyecto de investigación

El grupo de investigación nº 5.298 (HISALEM: Historia Social de la Administración Local en la Epoca Moderna), está realizando —desde 1992 hasta 1997— un programa de investigación denominado «El Derecho andaluz (D.A.). Contexto político, cultural y socioeconómico de las disposiciones normativas aplicadas en Andalucía durante el Antiguo Régimen», auspiciado y subvencionado por la Consejería de Educación y Ciencia de la Junta de Andalucía.

Cursos de doctorado

—Dentro del programa genérico «Estudios de Arte andaluz» se desarrolla el curso específico «El poder local en la Corona de Castilla en la Edad Moderna», por el profesor D. José M. de Bernardo Ares.

Conferencias y Seminarios:

Profesor José M. Bernardo Ares: «El impacto de las crisis agrarias en la gestión de los recursos municipales en la segunda mitad del siglo XVII». En la Universidad de Cádiz, seminario: *El mundo rural en la Edad Moderna*.

Reuniones Científicas

1. *Quinto Seminario de Historia Moderna* (Curso 1994-95) sobre «Programas, métodos, equipos de trabajo y contexto historiográfico de la investigación». Profesor invitado: François López. Université Michel de Montaigne-Bordeaux III.

2. *Conferencia Internacional «Hacia un nuevo Humanismo» (C.I.N.HU)*. Se celebrará entre el 16 y el 21 de septiembre de 1996 en el Palacio de Congresos y Exposiciones de Córdoba, organizada por la Cátedra de Historia Moderna y patrocinada por la Junta de Andalucía y la Dirección General de Relaciones Culturales y Científicas del Ministerio de Asuntos Exteriores, para tratar monográficamente el tema *Las aportaciones del hispanismo angloamericano a la ciencia y culturas españolas*.

UNIVERSIDAD DE EXTREMADURA

Proyectos

El proyecto del profesor del Área de Historia Moderna José Pablo Blanco: *Transición de la mortalidad infantil y Juvenil en Extremadura* ha sido becado por la Asamblea de Extremadura. Este trabajo se integra dentro del Proyecto nacional sobre la Transición de la mortalidad infantil.

Seminario

Las áreas de Historia Moderna y Contemporánea han organizado un Seminario y debate sobre: *Movilidad de la Población y Sociedad: análisis histórico (Aplicaciones a la Extremadura Moderna y Contemporánea)*

UNIVERSIDAD DE GRANADA

Tesis Doctorales

Se han defendido las siguientes Tesis Doctorales: D. Julián Pablo Díaz López: *Economía y paisaje agrario del Valle de Andrax, Un estudio sobre el catastro de Ensenada*. Director: Dr. Manuel Barrios Aguilera.

D. Enrique Soria Mesa: *Los señoríos del reino de Granada. Siglos XV-XIX*. Director: Dr. Juan Luis Castellano Castellano.

D. Trino Gómez Ruiz: *El hospital Real de Sta. María Magdalena y la Casa de Expósitos de Almería*. Director: Dr. Antonio Luis Cortés Peña.

Proyectos de investigación:

Dra. Inmaculada Arias Saavedra (responsable) y Dr. Miguel Luis López Muñoz: «La religiosidad popular en la España del siglo XVIII. Cofradías, ermitas y romerías».

Dr. Antonio Luis Cortés Peña (responsable) y Dr. Jesús A. Marina Barba: «La organización territorial de la Monarquía española: del Antiguo Régimen al Estado liberal. La evolución de la división administrativa».

Dr. Francisco Sánchez-Montes González (responsable): «Reconstrucción de la memoria histórica de una comunidad rural andaluza: Peligros».

Congresos y coloquios

I Jornadas de la Asociación Universitaria de Estudios de las Mujeres (AUDEM) sobre «El trabajo de las mujeres». Málaga. Marzo, 1995.

Coloquio «La voz de mudéjares y moriscos». Área de Estudios Islámicos de la U. de Alicante. Alicante.

V Jornadas de Historia Militar: «El Mediterráneo: hechos de relevancia histórico-militar y sus repercusiones en España». Cátedra General Castaños. Sevilla, mayo, 1995.

Participación en el Congreso multidisciplinar sobre el fenómeno urbano: «La ciudad extensa». Centro Andaluz para el estudio científico de la población (CAECP). Cádiz, octubre 1995.

Seminarios

Ciclo de Conferencias «Nuevas perspectivas sobre la crisis del siglo XVII». Departamento de Historia Moderna y de América. Granada, abril 1995.

—Fredéric Sachaubb (Casa de Velázquez) «La restauración de 1640 en Portugal».

—José I. Fortea Pérez (U. de Cantabria): «Las ciudades de la Corona de Castilla ante la crisis del siglo XVII».

—Pedro Pérez Herrero (U. Complutense): «La rearticulación de los mercados ante la presencia extrajera. Siglo XVII».

—Hugo de Schepper (U. Católica de Nimega): «La guerra de Flandes y la Leyenda Negra».

«Lineas de investigación en la Historia Moderna de Andalucía», D. Antonio Domínguez Ortiz, U. de Granada, marzo-abril 1995.

«Historiografía reciente sobre el Estado y el poder en la Edad Moderna», a cargo del Dr. Juan Luis Castellano Castellano en la U. de Saratov (Federación Rusa).

«Demografía Europea» a cargo del Dr. Francisco Sánchez-Montes González en la U. de Saratov (Federación Rusa), abril 1995.

«Las rogativas en la España Moderna», conferencia del Dr. Antonio Luis Cortés Peña en el Seminario *Histoire et civilisation de monde hispanique*, en la Ecole des Hautes en Sciences Sociales, Paris, marzo 1995.

Convenios

Participación en el Proyecto *PAPE* (Personnel Administratif et Politique Espagnol) junto a la Maison des Pays Iberiques (Burdeos). EHESS (París), Max Planck Institut (Frankfurt) y las Universidades de Pau, Toulouse, Complutense y Sevilla.

Participación en el programa TEMPUS sobre Ciencias Sociales y Estudios Interdisciplinarios. Universidades de Angers, Poitiers, Saratov y Granada.

Participación en el recién fundado «Centro para el Estudio Científico de la Población» (CAECP) integrado por miembros de las distintas universidades andaluzas.

UNIVERSIDAD DE LAS ISLAS BALEARES

Tesis Doctorales

—D^a Jeronia Pons Pons: *Companyes i mercat assegurador a Mallorca 1650-1715*. Director D. Gonçal López Nadal.

—D. Andreu Bibiloni: *El Comerc exterior mallorquí. Homes, mercats i productes d'intercanvi. 1650-1720*. Director D. Carles Manera Erbina.

El Profesor Gonçal López Nadal ha presentado su Tesis doctoral *The Peace Treaty of Nimegen and the Decline of Majorcan Privateering 1678-1684* en la Universidad de Leeds (Reino Unido).

UNIVERSIDAD DE MÁLAGA

Tesis Doctorales

Se han defendido las siguientes Tesis Doctorales:

—D. Vidal González Sánchez: *Documentación de la época de los Reyes Católicos en el Archivo Catedral de Málaga o la constatación de una política integradora intramuros de la ciudad de Málaga (1451-1516)*.

—D^a María C. Gómez García: *La Orden Ciscerciense en Málaga en la Edad Moderna*. Ambas Tesis han sido dirigidas por la Profesora D^a Marion Reder Gadow.

Conferencias

El Seminario permanente de Historia Moderna de Andalucía organizó un ciclo de tres conferencias bajo el epígrafe: Málaga y América: Presencia andaluza en iberoamérica.

Las conferencias estuvieron a cargo del Dr. Carlos Martínez Shaw: La ciudad portuaria en el Antiguo Régimen; Dra. Lourdes Díaz-Trechuelo: La aventura indiana del emigrante andaluz y, finalmente, Dr. J. Miguel Morales Folguera: El malagueño Suárez Rendón y sus relaciones con Iberoamérica.

Seminarios

El Seminario de Estudios interdisciplinarios de la Mujer organiza una Exposición y una Mesa Redonda bajo el epígrafe: «Del feminismo de la opulencia al feminismo de la pobreza», Marzo 1995.

El mismo Seminario ha convocado el Premio de Investigación Victoria Kent, que se falla en mayo de 1995. Además celebra un coloquio bajo el lema: «Comunicación, Cultura de Masas y Género».

Se imparte asimismo un curso de Doctorado bianual: Relaciones de genero, sociedad y cultura en el ámbito mediterráneo».

Proyectos de investigación

El grupo de Investigación de la Historia de Andalucía Crisol Malaguide tiene como objetivo la elaboración de bases de datos sobre el Patrimonio Histórico Documental Andaluz y la aplicación de nuevas tecnologías a la difusión del mismo. En estos momentos esta elaborando esa base sobre documentación del Archivo de la Catedral de Málaga.

UNIVERSIDAD DE SANTIAGO DE COMPOSTELA

Publicaciones

Revista «Obradoiro», nº 4 con la colaboración de los profesores A. Eiras, J. M. Pérez García, B. Barreiro, M. Rodríguez Cancho. El número va dedicado a la memoria del profesor Hilario Rodríguez Ferreiro, fallecido en diciembre.

Están muy próximas a su publicación las Actas de la I Conferencia de la Comisión Internacional de Demografía Histórica celebrada en Santiago en 1993.

UNIVERSIDAD DE ZARAGOZA

Publicaciones de Actas

Se han publicado por la Institución Fernando el Católico las Actas del Congreso: Señorío y Feudalismo en la Península Ibérica. Siglos XII-XVII, celebrado en Zaragoza en 1989 en conmemoración del segundo centenario de la Revolución Francesa.

Muerte, Religiosidad y Cultura Popular. Siglos XIII-XVIII. Recoge los principales trabajos del Congreso celebrado bajo este epígrafe.

La «Invasión de Aragón» en 1591. Recoge en dos volúmenes las Jornadas que sobre el mismo tema se desarrollaron en Borja-Veruela los días 14, 15 y 16 de noviembre de 1991 en conmemoración del IV Centenario de las «Alteraciones de Aragón».

In memoriam

No podemos cerrar estas líneas sin un recuerdo para los compañeros que nos han abandonado estos últimos meses, unos más conocidos que otros, pero todos compañeros. He aquí sus nombres:

—María Remedios Contreras de Miguel, *U. Complutense*.

—Enric Riera Fotiana, *U. C. Barcelona*.

—Hilario Rodríguez Ferreiro, *U. Santiago de Compostela*.

—José Francisco de la Peña Gutiérrez, *U. de Alcalá de Henares*.

Todos ellos, nos consta, han tenido un recuerdo académico y humano de sus compañeros de trabajo. Hoy lo tienen de toda la Asociación, R.I.P.